

# EL FERROCARRIL.

## PERIODICO GENERAL.

Sale dos veces á la semana.  
Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Octubre 22 de 1879.

Vale cinco centavos el número

RAFAEL CARRANZA,  
Editor y Redactor Rble.

### AJENTES.

SAN JOSE. Imprenta de la Paz.  
CARTAGO. Victoriano Rivera.  
HEREDIA. Francisco Perez.  
ALAJUELA. Joaquin Sibaja M.  
PUNTAENAS. José L. Gallegos.  
SAN RAMON. Alejandro Cardona.  
LIMON. Hilario Escobedo.

### EL FERROCARRIL.

Nuestro periódico es el que ha tenido más dilatada existencia, entre las publicaciones independientes que ha habido en esta República. No es esto para los Redactores del "Ferrocarril" un motivo de vanagloria; y por el contrario, humildemente reconocemos nuestra insuficiencia literaria y que á veces, pero sin mala intención, habrémos equivocado nuestro camino. Nada es tan propio del hombre como el error.

Pero si reconocemos todo eso, nuestra conciencia nos dice que nunca hemos sido insensibles á los grandes intereses nacionales y que en todas ocasiones hemos empleado los recursos de que somos capaces, en procurar que nuestros trabajos estén á la altura de las circunstancias.

Las del día de hoy son bastante excepcionales. Al mismo tiempo que el Gobierno está empeñado en la construcción del Ferrocarril interoceánico, redoblando sus esfuerzos para la pronta terminación de esa obra incomparablemente regeneradora y trascendentalmente progresista; al mismo tiempo, decimos, inmotivada iracunda

y loca, se prepara una coalición contra Costa-Rica, en los Estados Occidentales de Centro-América.

El propósito de alianza contra esta República ha sido revelado nada ménos que en artículos editoriales de los órganos de los Gobiernos de Guatemala y el Salvador, al mismo tiempo que la prensa de Honduras habla de formar la unión Centro-americana, como si algo bueno pudiera resultar de la amalgama de tales elementos, y como si no estuviera escrito en libro santo el resultado final de la amistad de los malos.

Mientras tanto para Barrios, Zaldívar y Soto, Costa-Rica, si figura en la familia Centro-americana, es como niña desvalida y extraviada que necesita de la tutela de ellos, y de uncirla á las literas sibaríticas en que los Dictadores Occidentales, á veces entre charcas de sangre y demoliendo cráneos, pasean con aire de triunfo en los territorios de Guatemala, el Salvador y Honduras, en medio de la bacanal política mas escandalosa que registra la historia de Centro-América.

Traerán la guerra á Costa-Rica, ó se limitarán á lanzar artículos oficiales agresivos y asquerosos libelos?

Todo puede ser, y el "Ferrocarril" se propone, como periódico político y noticioso, seguir el curso de los acontecimientos y mantener á sus lectores al corriente de dos puntos: los progresos de la construcción de la línea férrea interoceánica, de cuanto se re-

fiera á esa obra gloriosa, y de todo lo que se contraiga á la coalición contra Costa-Rica, á esa empresa desatentada y, en su caso, á los sucesos de la guerra.

En consecuencia, ocuparán nuestras columnas los mas importantes intereses nacionales.

No por eso olvidaremos aquellos asuntos locales que merezcan publicidad, y cuando nos sea posible insertaremos también artículos recreativos.

El Ferrocarril, desde hoy hasta nuevo aviso, aparecerá dos veces por semana, los Miércoles y los Sábados, y se venderá el número al ínfimo precio de cinco centavos.

La índole pues, y las tendencias de esta publicación, no dudamos de que le concitarán hoy la simpatía y la benevolencia del público.

Las columnas de este periódico quedan abiertas á todos cuantos deseen colaborar en la tarea que hemos insinuado y que nos imponemos, contando con las bien cortadas plumas de los verdaderos amantes de Centro-América, de la causa santa de Costa-Rica.

Humildes y débiles obreros del bien y del progreso, queremos poder decir mañana: también nosotros llevamos nuestro grano de arena á la obra del patriotismo, también nosotros contribuimos, en relación á nuestras pocas fuerzas, al triunfo de la justicia y del derecho.

LL. R.R.

La coalición, su espíritu, y sus tendencias.

Hay momentos supremos en la historia de los pueblos, en que el

silencio en presencia de una situación que amaga comprometer su dignidad, independencia y soberanía, es á los ojos de las Naciones que observan el curso de los sucesos políticos, un motivo de reproche, y de merecida censura, para el Estado que al ver amenazada su existencia política, ni da muestras de virilidad, ni levanta airado el patriotismo, para acudir arma al brazo, cuando sea preciso, en defensa de sus sagrados é imprescriptibles derechos.

La República de Costa-Rica, sorprendida hoy en su camino de progreso pacífico por las amenazas de una coalición, no puede permanecer indiferente, ni muda ante la opinión sensata de los pueblos civilizados. Su causa, es la causa del derecho ultrajado: y si hoy levanta su voz, por el órgano del periodismo, es para demostrar que, si su proverbial moderación política, la obliga á vivir en paz en el seno de las sociedades del globo, también estará pronta á defender su territorio, sus derechos y su existencia como Nación independiente, contra cualquier agresor, que pretenda empañar las glorias de su pabellón.

La Nación está enterada de una amenaza de coalición de 3 de los Estados Occidentales de Centro-América; y si hasta hoy se ha limitado su Gobierno, á dar cuenta á los pueblos de esa tentativa, y no ha precipitado los sucesos, es porque cuenta que á la hora suprema del peligro, si llegare, el país se levantará en masa en torno de la causa nacional.

Entre tanto llegare ese momento, que no esperamos, francamente confiados en el apoyo de la Providencia que vela por el destino de las Naciones, examinemos á la luz de la recta razón esa coalición, su espíritu y sus tendencias.

dualmente á la vida de la ciencia y al cultivo de de las letras y de las artes.

Con Bancos-que facilitan las transacciones y dan empuje al comercio y á la agricultura.

Con empresas en perspectiva, que desarrollará inmensamente el Ferro-carril puesto al servicio de todos los intereses.

Con poblaciones que tienen los goces y comodidades de la civilización.

Con una poblacion homogénea, con hábitos de orden y buen gobierno.

No hay aquí tiranías que impriman el sello de la ignominia á los pueblos ¿qué género de civilización, viene pues, á imponerse en estas comarcas, entregadas al trabajo; y cuál el motivo ostensible para sorprender á una nacionalidad pacífica con la amenaza de coaliciones armadas?

Se habla de paz: centro-americana. en los consejos de los Gobiernos de Guatemala y el Salvador; y con insultante irrisión y en su nombre se provoca una coalicion.

Se entonan himnos á la libertad, á la causa del derecho, al progreso de las ideas, al reinado de la santa causa de la fraternidad, y de la democracia; y se prepara una cruzada impía, para matar todo derecho, todo progreso, y sepultar una Nación independiente, en los azares de una lucha, cuando forcejea por merecer un asiento en la sociedad de las naciones cultas.

Tan lastimosa confusion de ideas-es propia de los tristemente célebres demagogos y libertadores de América.

Pero la hora de la expiacion llegará, y el dedo de Dios se hará visible en los conciliábulo del crimen, para detener su obra de iniquidad y de exterminio.

Entre tanto, velemos-para que en nuestro suelo no existan divisiones, y encaminémonos á la obra de nuestro bienestar, y á ser fuertes por la union y la santidad de la causa que nos liga á conservar nuestros derechos, como Nación altiva, independiente y soberana.

## VARIEDADES.

### El Fonografo del Diablo.

(Continúa.)

Despues de haber ofrecido Zal-

dívar y Soto sus servicios y los de sus pueblos, y dejado satisfecho al amo, éste ordenó que se retiraran.

Magistralmente sentado en su poltrona, una vez que quedó sólo tocó la campanilla para llamar á su portero; pero cual fué su sorpresa cuando vió que se le habia presentado Zaldivar diciéndole:

—¿Qué ordena S. M.?

—No llamo á S. E. el Presidente del Salvador, es al portero al que yo necesito.

Retiróse éste y llegó aquel;—veo, le dijo el portero, que S. M. está algo pensativo, y dispense que se lo haga ver.

—No es pensativo; confundido, lleno de sorpresa al mirar que al golpe de esa campanilla haya aparecido Zaldivar.

—Ah! eso no tiene nada de extraño; lo mismo me sucede á mí.—S. M. debe recordar aquella pieza que representaron, donde el amo para pasar incógnito cambió su vestido con el del criado.

El amo hizo muy bien el papel de criado, pero el criado acostumbrado al timbre de la campanilla echaba á correr y preguntaba qué se ofrecia, y tenia el amo que estarlo sujetando. Lo mismo sucede con todo aquel que está hecho á obedecer ó á hacer ciertos papeles en el mundo.—El Doctor Zaldivar fué un casi... de Carrera; llegó al Salvador, siguió con Dueñas; fué á Costa Rica, se pegó á Guardia, y hoy, por mas Presidente que sea, la costumbre de obedecer lo hace estar siempre á la órden.

—Veo que eres agudo, y que al mismo tiempo tienes razon; pero esta es la clase de hombres que me convienen.—Un hombre dig no no se me prestaría, y menos todo un pueblo que maneja á su antojo; no obstante, sin la dominacion Centroamericana no me satisfago: "el que no está conmigo, es mi enemigo." Vete.

Rufino levantó el chilillo para despedir á aquel, como lo acostumbra con todo el que cree su inferior; pero el diablo lo libró deteniéndole la mano.

(Continuará.)

### Fantasia sobre la inmortalidad del alma.

La tradicion ha llevado hasta nosotros la historia de animales que hablaban, desde la serpiente del Paraíso hasta la burra de Balaam.

Si los primeros fabulistas atribuyeron á los animales el don de la palabra, es evidente que debió de haber un tiempo en que los animales hablaban.

Hé aquí, pues, por qué estando yo un dia echado en una esplanada abierta en medio de un bosque, ví llegar hácia aquel sitio animales de toda especie, como si trataran de reunirse en concilio.

El elefante, presidente por su mayor edad, resumió brevemente la cuestion que obligaba á reunirse á los irracionales.

—Animales, hermanos míos,—dijo,—habeis sido convocados para resolver la gran cuestion de la inmortalidad del alma. El mas cruel, el mas loco, el mas sanguinario de los seres, el hombre, pretende que todo muere con nosotros, mientras que él se reserva el privilegio de sobrevivirse.

Dice que el alma humana es inmateral por naturaleza é inmortal por sus destinos.

Convenido: quiero creerlo, pues de otro modo seria verdaderamente injusto que este déspota de la creacion no hallase en otra vida el castigo de sus excesos y de sus crímenes.

Uno de los escritores mas pretenciosos de la especie humana, un hombre llamado Fenelon ha dejado escrito lo siguiente: "Lo que guia á las bestias es el instinto; pero este instinto es una capacidad que no reside en la bestia misma, sino que procede de la sabiduría superior que lo conduce."

Así veis, pues, que el hombre, al negarnos el alma nos concede la superioridad de ser constantemente guiados por una *sabiduría superior*.

Haré observar de paso que los hombres queriendo agregar un epíteto glorioso al nombre de Fenelon, le llamaron el *Cisne*. Casi siempre dan ellos nombres de animales á las personas que se distinguen: Bossuet, águila de Meaux; Ricardo, corazon de leon, etc., etc. De una jóven inocente y pura dicen: "Es una paloma." Un hombre pacífico, "es un cordero;" hay otros que son "hormiguitas para su casa." En una palabra, siempre vienen á tomar entre nosotros los buenos ejemplos....

Mas para no alejarnos demasiado del objeto de nuestra reunion, concedo la palabra á todos los que crean en la inmortalidad de su alma y quieran dar explicaciones sobre este punto.

La abeja.—Nosotras formamos por cuenta propia una sociedad completa. La abeja obrera representa el pueblo, la fuerza viva de la nacion. La reina no sirve mas que para la incubacion; se la alimenta conveniente

mente; cumple su destino á las mil maravillas, nunca contrae empréstitos y jamas muere estrangulada.

Desde la salida del sol hasta su ocaso todo es actividad alrededor de la colmena. Centenares de obreras llegan cargadas con su botín, y otras tantas parten con igual objeto. Las que están de centinela exploran los bagajes de las recién llegadas, y mas lejos hay otras que cuidan de separar todo lo que pudiera ser obstáculo á la circulacion.

Nosotras sabemos construir, edificar, y distribuir convenientemente las habitaciones. Tenemos el don de la economía y de la prevision, y puesto que es preciso decirlo todo, tenemos tambien lances de honor y guerras civiles. Superiores, sin embargo, á la raza humana, cuando en una de nuestras ciudades hay sobra de poblacion, sabemos contarnos, y un nuevo ejambre sale para fundar en distinto punto otra colonia próspera y floreciente...

La hormiga.—En nuestras maravillosas repúblicas cada una de nosotras tiene atribuciones determinadas que cumple, no por la fuerza, sino por el sentimiento del deber. La autoridad, confiada á todas las ciudadanas, se ejerce en provecho de todas.

¿Qué valen los palacios de los hombres al lado de nuestras viviendas, si se considera la exigüidad de nuestros recursos? Galerías y habitaciones ordenadas por pisos; un laberinto mirado por todas partes; corredores, en-crucejadas, una sala central sostenida por esbeltas pilastras... Todo ésto se ve en nuestras moradas.

El hombre ha necesitado seis mil años para inventar el arte de construcción. ¿No es esto risible?

Poseemos nodrizas encargadas del cuidado de nuestros pequeñuelos; y cuando algun peligro amenaza al hormiguero sabemos abandonarlo cuidando de llevarnos los huevos, las larvas, las ninfas, y tambien nuestros enfermos y nuestros ancianos, que perecerian si los abandonásemos.

El toro.—Yo soy licenciado en derecho, y sino defendiendo pleito es porque entre nosotros la justicia se cumple por sí sola, sin mas necesidad que ser iluminada por la luz del sol.

(Continuará.)

### Los farsantes.

Como todo es ilusion  
En esta pícara vida,  
Todos viven de ficcion  
Para hacerla mas cumplida.  
En la comedia del dia  
Todos hacen su papel,  
Y se esfuerzan á porfia  
Por salir airosos de él.  
Todos, todos se desviven  
Por hacerlo interesante;  
Y todos, todos se exhiben  
Con máscara repugnante.

El político que troca  
Sus papeles cada instante  
Para llenarse la boca:  
Es grandísimo farsante.

El periodista que vende  
Sus ideas á un gobernante,  
Es que á su estómago atiende,  
Y viene á ser un farsante.

El juez que la ley juró  
Repetarla muy constante,  
Y que el soborno admitió:  
Es un pícaro farsante.

El clérigo sibarita  
En conciencias traficante  
Que en su Dios jamás medita:  
Es solapada farsante.

El marido que á su esposa  
Trata en público de amante,  
Y en su casa la destroza:  
Es también es farsante.

La esposa que á su marido  
Jura serle muy constante  
Y le juega "al escondido:"  
Es también una farsante.

El que de rico blasona  
Y se gasta frac y guante,  
Mas no paga á la patrona:  
Es un solemne farsante.

El que libertad aclama  
Por sacar su ideal triunfante  
Y empaña despues su fama:  
Es asqueroso farsante.

Mujer que siempre serena  
Tiene por hora un amante,  
Sin sentir por ello pena  
Es porque es una farsante.

La que usa moño postizo  
Y se empolva cada instante,  
Por dar realce á sus hechizos:  
Es lo mismo, una farsante.

El hombre que á una doncella  
Tributa amores galante  
Sin sentir nada por ella  
Ese también es farsante.

El que jura ser tu amigo,  
Y eso lo vereis constante,  
Y se divierte contigo;  
Es felónico farsante.

El que se precia de honrado  
No siendo mas que un tunante,  
Merodeador, avisado,  
Es famélico farsante.

El acartonado viejo  
Que por hacerse elegante,  
Tíñe su barba y pellejo  
Ese es... un pobre farsante.

La que da místico ejemplo  
Y pasa la vida errante  
Por las columnas de un templo;  
Esa es terrible farsante.

Todos en fin, todos farsan  
Y farsan de mala ley,  
El súbdito cual el rey,  
El ilustrado, el patán,  
El literato, el poeta,  
La dama y el caballero,  
El rico y el pordiosero  
Todos con máscara igual.

DELIO.

Octubre de 1879.

## ANUNCIOS.

### ¡¡INTERESANTE!!

#### A LOS DUEÑOS DE PIANOS.

Carrillo N° 3 Occidente accesorio.  
El que suscribe, agradecido á la venévola acogida que ha tenido en sus obras de reparaciones y afinaciones, y deseoso de que las personas que tienen aun sus pianos en mal estado puedan aprovechar esta oportunidad, para que queden en su primitivo estado, participa: que, teniendo compromisos con otras poblaciones del exterior, solo trabajará en esta República hasta fines del mes entrante de Noviembre.

Las personas de las Provincias vecinas pueden remitir sus órdenes por correo á su Taller.

Los de cartago pueden dirigirse al Hotel Aguilar, Oficina del Doctor Angulo.

ESTEBAN PERALTA.

### MUSICA.

Habiéndome trasladado á esta Capital y pudiendo disponer de tres días en la semana me ofrezco al público como instrumentista, Director ó maestro; y como contratista en todo lo relativo á mi profesion, ya sea en los pueblos ó en las Provincias, y para cualquiera convinacion que se pretenda.

GORDIANO MORALES.

### INTERESANTE.

El que suscribe da en venta ó cambio su casa que de habitacion tiene en la Provincia de Heredia, por cualquiera otro inmueble que le convenga ó por otro objeto que recompense su valor: está situada 30 ó 40 varas al Sur-este de la Parroquia, y aunque se halla alquilada puede ó no continuar si conviene al compra-

dor, pues hoy gana mensualmente \$32.

an José, Octubre 15 de 1879.

GORDIANO MORALES.

### Al público.

El que suscribe se compromete á blanquear Mausoleos en el Panteon de esta Ciudad, ya sea con pintura de la gúa ó aceite, á precios muy baratos.

Calle del Correo N° 67 lado Sur.— También vendo esta casa y otras.

San José, Octubre 16 de 1879

RAMON MORALES.

### FUNDICION DE SAN JOSE.

"Toda orden que se dirija á este establecimiento relativa á la ejecucion de cualquiera obra de mecánica, herrería ó fundicion, deberá de constar por escrito cuidando de que sea bien detallada y precisa, autorizada además con la firma del interesado, el que depositará en la Administracion, en moneda corriente y como garantía, la mitad del precio en que se estime aproximadamente el valor total de la obra, completando el pago al recibirla, en los Talleres de la Fundicion, á su satisfaccion y de acuerdo con las instrucciones escritas.

Ninguna orden se pondrá en ejecucion sino se ha llenado previamente el requisito anterior.

Las órdenes relativas á trabajos de carpintería ó carrocería, se pagarán al contado al recibo de la obra."

San José, 14 de Setiembre de 1879

#### AMIGO DE TODOS.

**PILDORAS HOLLOWAY.**  
Millones de personas, en todas partes del mundo, recomiendan dichas Pildoras como el

#### MEJOR RESTAURATIVO

de la salud que se conoce. Ellas curan todas las afecciones **DEL CORAZON, DEL HIGADO, DEL ESTOMAGO,** yuevan la acrimonia, la flatulencia y la cardialgia, expulsando de la sangre toda impureza, fortaleciendo completamente el sistema nervioso y dando un tono saludable á la organizacion en general.

#### UNGÜETTO HOLLOWAY.

Este maravilloso bálsamo sana infaliblemente las heridas antiguas, las llagas.

**LOS MALES DE PIERNAS Y DE PECHO** Por medio de su influencia las úlceras virulentas toman muy pronto un aspecto convalciente y desaparecen. Jamas deja este Ungüento refrigerante de producir una cura perfecta de las

#### AFECCIONES DE LA PIEL,

los constipados, las toses y el reumatismo, aun cuando se ha apelado en vano á los demas remedios.

Las pildoras y Ungüento únicamente se fabrican en

N° 533 OXFORD STREE, LONDRES.

y se venden por todos los principales boticarios del mundo civilizado, coinstrucciones para su uso en casi todos los idiomas.

Antes de comprar, examínese con mucha cautela el rótulo en el bote ó la caja, para cerciorarse si está la direccion 533 Oxford Stree London, pues si no está, entonces se trata de perpetrar un descarado engaño.

Muy importante para el público.

POSEIDO de la mayor ansiedad, y con el debido respeto al Público, apelo muy encarecidamente á toda clase de personas, para que se dignen prestarme su apoyo, dando á conocer como tales las malas y aun peligrosas falsificaciones de mis medicinas, hechas principalmente en Nueva York, de que tengan conocimiento.

Espéculadores nada escrupulosos adquieran esta broza á un precio sumamente bajo, y la vendan como si fueran genuinas pildoras y unguento, logrando con este reprobado tráfico una enorme ganancia.

Ninguno de los expresados medicamentos son genuinos, si no llevan en el rótulo de cada bote y caja la inscripcion siguiente: **HOLLOWAY'S PILLS AND OINTMENT, 533, OXFORD STREET LONDON,** y el sello del Gobierno británico, con las palabras **HOLLOWAY'S PILLS AND OINTMENT,** grabadas en él.

Las personas que tengan la bondad de informar de algun tartificante que venda las enunciadas medicinas falsas serán muy bien remuneradas, y nunca, ni en circunstancia alguna, se publicarán sus nombres.

TOMAS HOLLOWAY.

N° 533 Oxford Street.

Lóndres 1° de Marzo de 1879

#### VINO Y JARABE

Tónicos Regeneradores de

### QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos en Paris.

Estos son los tónicos mas poderosos que poseo la materia medica, los regeneradores de las fuerzas agotadas y de la sangre empobrecida. Empleáense con exito contra:

la Palidez, la Anemia,  
la Irregularidad de la menstruacion,  
la Falta de apetito  
los Violentos dolores de estómago,  
á que las señoras estan con frecuencia sujetas.

### MÁTICO DE GRIMAULT

GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos en Paris.

Este remedio dá resultados infalibles en el tratamiento de la *Gonorrea*, existe bajo dos formas: 1° *Inyeccion de Mático*, que ha adquirido en pocos años una fama universal: Cura en poco tiempo los *Fujos* *los mas tenaces*.

2° *Cápsulas de Mático* cuya principal ventaja consiste en no cansar el estómago, como lo hacen todas las Cápsulas de Copaiba líquida.

Imprenta de la Paz. Calle del Laberinto.